

tendencias Elección ambiental

Las próximas elecciones intermedias definirán no sólo el futuro político de México, sino temas como medio ambiente. Por eso incluimos las principales propuestas de los diversos partidos políticos en materia ambiental.



Hora de elegir el medio ambiente QUE QUEREMOS

México decidirá una parte importante de su futuro durante las elecciones intermedias del próximo 5 de julio. Un 2009 en el que serán renovados diversos cargos de elección popular: 500 diputados federales que conformarán la LXI Legislatura del Congreso de la Unión, además de que en la misma jornada electoral, diez entidades del país celebrarán elecciones estatales en las que elegirán diferentes cargos, entre ellos, seis gubernaturas. Por ello, en Teorema Ambiental te presentamos las propuestas de los diferentes partidos políticos en materia ambiental de acuerdo con la plataforma electoral de cada partido.



PRI

En los primeros puntos de su propuesta, el tricolor expone la necesidad de fortalecer y consolidar la legislación en materia ambiental para que los estados y municipios puedan realizar una mejor gestión en la materia que permita un combate más efectivo a la contaminación del suelo, aire y agua, además de impulsar una planeación ambiental mejor integrada entre los tres órdenes de gobierno.

Uno de los puntos más precisos de la propuesta sugiere ampliar los programas sectoriales dirigidos a evitar el cambio climático, sobre todo los relacionados con uso de combustibles más limpios y de energías renovables, el mejor manejo de los ecosistemas forestales para su conservación y restauración, el uso sustentable del suelo y agua, tanto en los sistemas y unidades de riego como en las áreas temporales



Fecha 29.04.2009	Sección Revista	Página 7/52-55
----------------------------	---------------------------	--------------------------

y la modernización tecnológica de las empresas que generan el mayor volumen de gases de efecto invernadero.

Algunas propuestas

- Desarrollar las tareas de investigación para precisar objetivos de nuestras contribuciones a la solución del problema.
- Acelerar la construcción de infraestructura para la defensa de inundaciones en las zonas del territorio nacional.
- Estimular el fortalecimiento del mercado ambiental en México, que pueda generar empleos e ingresos entre las comunidades rurales o promover la creación de empresas que utilicen energía renovable.
- Vincular a los organismos de investigación nacionales e instituciones académicas en el proceso de planeación y ejecución de proyectos ambientales de empresas, apoyando esta iniciativa con estímulos fiscales.
- Otorgar la más alta prioridad a las políticas públicas orientadas a la preservación, explotación y uso racional del suelo, agua y bosque debido a que son recursos escasos de disponibilidad limitada e indispensable para la vida humana y para el desarrollo económico y social



I

PAN

Entre las prioridades, el blanquiazul pretende consolidar las acciones emprendidas por el gobierno federal en materia de cambio climático realizando adecuaciones en el marco legal del país para hacerlo compatible con la agenda internacional. Asimismo, Acción Nacional le ha dado un énfasis particular al abasto de agua. Propondrá una estrategia que garantice la oferta, el abasto y el uso racional del agua que incluya su adecuado cobro, y que incorpore un programa con participaciones públicas y privadas para facilitar la inversión en plantas de tratamiento de agua residual, de tal suerte que permita su reutilización y privilegie el monitoreo de su uso eficiente, además de mejorar los servicios de agua potable.

Algunas propuestas

- Proponer mecanismos legales que faciliten el acceso al mercado de bonos de carbono, así como la aplicación de incentivos económicos para las empresas e industrias que colaboren con la conservación del medio ambiente y el desarrollo humano sustentable.
- Impulsar la modernización de leyes ambientales, en particular, lo referente al control de residuos peligrosos para que la Federación mantenga un control y vigilancia sobre la fabricación, comercialización, distribución e importación de productos que una vez utilizados sean potencialmente peligrosos para el medio ambiente, aunado a “una política agresiva” de reciclaje.
- Ampliar y mejorar los sistemas de monitoreo y control de la calidad del aire buscando establecer lineamientos para fomentar el uso de energías alternativas y el mejoramiento de los combustibles.
- Inclusión de la materia obligatoria de Desarrollo Humano Sustentable en los programas y planes de estudio.
- Fomentar la investigación científica en materia ambiental.

Continúa en siguiente hoja

Página 2 de 6

Fecha 29.04.2009	Sección Revista	Página 7/52-55
----------------------------	---------------------------	--------------------------



PRD

La propuesta perredista señala la necesidad de que el desarrollo económico se realice con el criterio de sustentabilidad, por lo tanto la producción, la distribución y el consumo de los agentes económicos debe realizarse conservando la reserva de la biosfera para las siguientes generaciones. Para ello, el partido del sol azteca busca elevar el derecho al agua dentro del rango constitucional, el PRD pretende desarrollar una política de uso racional del agua, que tome en cuenta tanto los aspectos económicos como sociales, donde destaca la creación de una legislación para organismos de planeación y coordinación metropolitana gestores del recurso hídrico.

Algunas propuestas

- Propiciar que el Estado asuma un papel protagónico en el impulso de las fuentes renovables y alternativas de energía, así como apoyar y fortalecer el papel del Programa de Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA).
- Promover el intercambio de agua entre sectores, de forma que se asegure el ahorro del recurso.
- Promover la modernización de los sistemas de riego del país que representan el 85 por ciento del consumo del agua nacional y que es posible reducir, ahorrando por lo menos el 50 por ciento de lo que ahora utilizan.
- Elaborar un inventario de especies animales en extinción y otro sobre recursos naturales no renovables de México, cuyas reservas tienen un tiempo acotado de existencia.
- La total aplicación del Protocolo de Kioto y sus sucesores, que incluye un compromiso con el fin de reducir las emisiones contaminantes y hacer un llamado a todos los países para que respeten los compromisos adquiridos como partes firmantes del Convenio sobre Diversidad Biológica.



PVEM

La plataforma ambiental del Verde es la más extensa y puntual de todas. En ella, se establecen medidas específicas por realizar en materia de agua, suelo, aire, biodiversidad, recursos forestales y cambio climático. Sin embargo, destaca la intención del PVEM de fortalecer y descentralizar a diversas instituciones responsables de administrar y proteger los recursos naturales del país.

Entre las medidas se plantea establecer criterios novedosos de organización en las cuencas hidrológicas con énfasis en la disponibilidad natural del agua y elevar las sanciones por el desperdicio y contaminación del vital líquido.

En materia de conservación se pretende fortalecer el Sistema Nacional de Áreas Naturales Protegidas como eje central de la política de conservación de la biodiversidad nacional e incentivar programas de manejo forestal sustentable comunitario.

Algunas propuestas

- Elevar a rango de Secretaría de Estado a la Comisión Nacional del Agua.
- Creación de Bancos de Agua: Conformado por dos figuras fundamentalmente: derechos de descarga transferibles y derechos de consumo enajenables.

Continúa en siguiente hoja

Página 3 de 6

Fecha 29.04.2009	Sección Revista	Página 7/52-55
----------------------------	---------------------------	--------------------------

—Descentralizar la Conanp, a fin de fortalecer su capacidad institucional e integrar a la Conabio a la estructura orgánica del Instituto Nacional de Ecología, a fin de fortalecer su trabajo como órgano de investigación y apoyo a la autoridad ambiental, así como adelgazar estructuras burocráticas innecesarias.

—Reformar la Ley General de Salud para que la Secretaría de Salud tenga la obligación de elaborar, dar seguimiento y hacer públicos estudios epidemiológicos relacionados con la calidad del aire y dictaminar la Ley General de la Calidad del Aire y la Protección a la Atmósfera, cuyo objeto es garantizar el derecho de toda persona a respirar un ambiente adecuado que incluye aire limpio y condiciones climáticas favorables para su desarrollo.

—Aplicar el 1 por ciento del PIB para atender los problemas del cambio climático, entre los que destaca la creación de la Gran Comisión de Cambio Climático que incluya a los miembros del Comité Intersecretarial, más ambas cámaras del Poder Legislativo, y los principales centros académicos y de investigación.



PSD

Dentro de las propuestas orientadas a la inversión en el planeta, la plataforma socialdemócrata se basa en detener el deterioro ambiental e impulsar programas de desarrollo sustentable que aprovechen de forma sistemática, racional y controlada la explotación, transformación y conservación de los recursos naturales.

En este contexto, el PSD ha hecho énfasis en la cuestión de disposición de residuos como uno de los problemas más graves por combatir, además de ser la única fuerza política de nivel nacional que menciona la problemática del transporte dentro de su plataforma ambiental.

Algunas propuestas

—Impulsar una verdadera legislación que regule el almacenamiento, reducción, recolección, tratamiento, reciclaje, reutilización y disposición de los desechos tóxicos y desperdicios en general.

—Promover que las pequeñas y medianas industrias generen tecnologías, productos o servicios tendientes a reducir el consumo de recursos naturales y energéticos no renovables.

—Se promoverán políticas y programas de manejo eficiente de recursos naturales (agua y biodiversidad) que hagan compatible su conservación y su aprovechamiento sustentable.

—Se fomentará el uso de vehículos de cero o muy baja contaminación como bicicletas y motocicletas. Asimismo el Estado propondrá con especial énfasis la mejora en la calidad del transporte público.

—Promover la modernización de los sistemas de riego del país, que representan el 85 por ciento del consumo del agua nacional y que es posible reducir, ahorrando por lo menos el 50 por ciento de lo que ahora utilizan; y la creación de una ley federal para organismos de planeación y coordinación metropolitana gestores del recurso.

Fecha 29.04.2009	Sección Revista	Página 7/52-55
----------------------------	---------------------------	--------------------------



PT

Con una propuesta discreta en cuestiones ambientales, el Partido del Trabajo basa los lineamientos de su política en priorizar los aspectos relativos a la incorporación del principio de sustentabilidad del desarrollo económico e impulsar la cooperación internacional para resolver los problemas ambientales del mundo, de América Latina y de México en particular.

Además de resaltar problemas con el agua, el suelo o la calidad del aire, el PT recalca la necesidad de combatir la contaminación de los grandes centros urbanos tales como la ciudad de México, Monterrey y Guadalajara, debido a que esta situación ha empezado a traducirse en un deterioro severo en la salud de la población.

Algunas propuestas

—Elaborar un Plan Nacional de Protección y Mejoramiento Ambiental con la participación de los mejores especialistas, las universidades y las organizaciones sociales y civiles del país.

—Incorporar más ampliamente a la población y a las organizaciones sociales y civiles en la lucha por la protección y mejoramiento del medio ambiente y la calidad de vida.

—La creación de una organización no gubernamental de Defensoría del Medio Ambiente y Calidad de Vida, cuyas funciones serán recibir, analizar y dictaminar las demandas que se hagan al respecto, para posteriormente gestionar ante el gobierno las acciones pertinentes.

—Fortalecer los aspectos culturales y educativos de la lucha a favor de la salud y la recuperación ecológica.

—Modificar la legislación vigente para reforzar el combate penal y administrativo contra las prácticas destructivas y contaminantes.



Convergencia

La plataforma del partido Convergencia, basada en defender la democracia como prioridad política, es la más escueta en materia ambiental, ya que no contempla un apartado específico para desarrollar propuestas específicas que ayuden a mejorar las condiciones de deterioro ambiental que actualmente se viven en el país.

Entre las propuestas que podrían encajar de forma indirecta con el cuidado del medio ambiente y el aprovechamiento de los recursos naturales destacan temas relacionados al abasto de agua y el desarrollo sostenible, pese a ser un tanto ambiguas.

Algunas propuestas

—Garantizar la viabilidad futura del país a partir del aprovechamiento racional de los recursos naturales y la protección del medio ambiente. En particular un programa para el buen uso del agua.

—Promover y apoyar las iniciativas internacionales a favor de la paz, la democracia, el respeto a los derechos humanos; así como el desarrollo equitativo, incluyente y sustentable.

Fecha 29.04.2009	Sección Revista	Página 7/52-55
----------------------------	---------------------------	--------------------------



Panal

Nueva Alianza basa su propuesta en promover desde una cultura ciudadana de protección del medio ambiente, como un derecho fundamental de las actuales y futuras generaciones, tomando en cuenta que para el partido el cuidado ambiental y los recursos naturales de nuestro país son una obligación de todas las instituciones del Estado. En este sentido, la integración de la educación ambiental desde la educación obligatoria jugará un papel fundamental.

Algunas propuestas

- La educación ambiental y el desarrollo sustentable.
- El desarrollo de los instrumentos económicos y de libre mercado de la política ambiental.
- El respeto por el ambiente, la defensa de la legalidad y el Estado de derecho.
- La transparencia y rendición de cuentas en la gestión pública ambiental.